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! ! ! !镜头前，白岩松是正气凛然、
气场十足的评论员。
镜头背后，白岩松却是敦厚

淳朴、幽默热情的“马拉松跑者”。
!""#年$ 一个叫作《东方时

空》的新闻栏目横空出世，白岩松
也由这个平台开始步入电视圈。
%& 年来，集记者、主持人、制片
人、评论员四种角色于一身，他亲
历过无数的第一现场$ 他和这个
时代有着怎样的故事，他又是如
何来打量和评论这个时代的呢？
二十年新闻生涯，白岩松代

表了一个时代的中国电视人———
他们曾经是开一时风气言路的先

锋者，他们现在是传媒界的中流
砥柱，他们未来仍将坚守，仍将一
直在路上。“人到中年的时候，不
往上，就容易往下了，所以我觉
得，还是要有重新出发的心态。”
上海交通大学出版社近日推

出的《一个人与这个时代》，印刻
了白岩松的二十年央视成长记
录，将二十年的社会时代史、中国
电视新闻发展史、白岩松的个人
成长史“三史合一”。作为“华语名
主持人丛书”工程的开篇，白岩松
笑说：“为什么选我？可能因为
我姓白，所以让我当了一回
小白鼠。”

! ! ! !这本书可以说是一部电视新
闻的大事记，刻画了一条电视新
闻发展的时间轴，并且在轴上有
着鲜活的故事和人物；它更是一
幅饱含着幽默和真情的白岩松画
像，有真情吐露，有诙谐评价，有
私房密话，有真实感受……

白岩松的这 %&年，若以《东
方时空》和新闻评论部的角度来
看，可以划分为四个段落：一是
《东方时空》的开播到 !&&&期之
后的第一次改版，这是创业阶
段；二是从 !&&!期到第二次改
版，这一阶段，新闻评论部也拆
了，这是充满变革、充满开拓的
一个阶段；三是《东方时空》第二
次改版到新闻频道的开播，这是
梦想的实现过程，也是一个平台
期；新闻频道开播至今是第四阶
段，不那么改革的十年———新人
诞生得很少，新栏目诞生得也不
多，对中国电视改革的促进也不
大，可是更重要的一点是，它是
一个整固期———把过去的梦想

变为现实并一一地常
规化。

正如《新闻 !'(》
的“)& 后”编导刘楠
所说：“他从来没离开
媒体的视线，他是媒
体同行永不疲倦的观
察对象，行路标、风向
标，采访他的记者们
不用担心彼此间信息撞
车，因为每次接受采访，他的新鲜
观点迭出，像哆啦 * 梦的百宝
匣。”
白岩松表示，“因为我们全家

都是搞历史的，我非常在意一个
又一个小器件、一个又一个人、一
个又一个文学作品透露出来的历
史的碎片，把这些碎片拼接起来，
历史想假都很难。‘一个人’是最
微小的，微小的才是真实的，书名
如果被误读成大标题就错了，更
多的人应该有‘一个人’与这个时
代的书写，我希望未来看到更多
的一个人的历史。”

! ! ! !名人，在获得赞扬的同时，
也会有争议声同行。在这样一
个充满各种各样声音的时代，
白岩松在众多网友的舌尖上，
上演了多次的被自杀、被停职、
被禁言……

从 %&&" 年的“自杀”，%&!&
年的“挂职”，再到 %&!!年的“辞
职”，几乎每年网络上都会有一
些关于白岩松的流言。他说：“这
不过是一次与我有关但其实又
与我无关的娱乐，人家不求真
相，只求完成这样一个娱乐的
过程。”

互联网时代要习惯不
同的声音在一起存在，一

起发声。互联网也教
会大家的互动、交流，
帮助更多的人从老
百姓变成公民：“已
经回不到过去的方
式里去了，摁了葫
芦起了瓢，因为互
联网有它全新的特
点，有广泛的受众参与。
但不一定大比例的声音就

一定是对的，我们刚刚有更多的
机会参与到互联网中发出自己
的声音，因此，如何发出声音？怎
么样去理解自由？怎么样去理解
众声喧哗？怎么样去面对你不同
意的声音？我觉得都是一种训

练。互联网其实正在这种乱象当
中提供着这样一种训练。但是我
们不能沉浸在这种乱象当中，要
逐渐地自我梳理，明白什么是错
的。作为一个媒体人，应该永远
站在更理性的一面。我有可能得
罪很多人，但明哲保身，这个社
会永远进步不了。我作为一个互
联网进入中国市场非常强烈的
支持者，我看到它巨大的优势，
但我觉得也不能不把它蕴藏的
一定比例的让人担心的东西说
出来，否则，我们会自己毁掉我
们所拥有的非常珍贵的东西。”

搜索“白岩松语录”，扑面而
来的是各种经典语录，各种微博
或博客的内容，但是白岩松说他
“从来没有开过微博”，他也曾经
借张泉灵的微博发表声明说自
己从不开微博，可是网上仍有不
少署名为“白岩松”的微博，以及
他的微博账号时常被封号的信
息。

当问及网上那些语录的真
伪时，他淡淡地笑着说：“真假各
一半吧。”他曾经在很多年前，问
启功先生，“看到那些假冒你名
字的字画有何感受？”启功笑答：
“有些比我写得还好，署他自己
的名字多好啊！”白岩松未曾想
到，当年他提出的问题，如今返
回给了他自己。

! ! ! !随着中国电视界的空前繁
荣，一大批新人正脱颖而出，面对
于此，白岩松怕他们超过自己吗？
白岩松说：“我反而高兴于对手越
来越多。因为，人是需要对手才会
被激活的，尤其是高水平的对手。
在过去的几年里，非常庆幸的事
中还有重要的一点就是，我身边
有一群高素质的主持人。你想想
水均益、敬一丹、崔永元、方宏进，
我们五个人虽有竞争，但更重要
的是一个互动的群体。你不能停
下脚步，因为旁边的人素质很高，
他们正脚步匆匆。对于新的或更
新的主持人，我想用一句话来表
达我的心情：‘请用更快的速度超
越我们。’”

白岩松做《东方时空》的时
候 %+岁，第一次得内部奖的时
候 %+岁，得金话筒奖的时候 %"

岁，那年他破格晋升高级编辑，
在做香港回归，在做三峡大江截
流……这当然是幸运的，白岩松
赶上了新闻变革。但是问题在
于，现在一切都求稳定，这些“老
炮”都在这，“维持”会变得很长，
只有新的变革产生了新的改革
冲动、新的栏目，新的年轻人才
有机会，才能超越。“我就不信现
在拿出一个年轻人做《新闻 !'!》
能做过我？但是你要做一个新节

目，就不一定了。我是希望赶紧
超越，赶紧变革。”
身为当年的年轻人，如今的

“既得利益者”，白岩松坦陈：“岁
月会给人累加很多名声，于是我
们开始成为既得利益者，怎么样
做既得利益者，尤其是看你们这
些年轻的脸的时候，不管有多少
呐喊，有多少声音，有相当比例的
声音是由你们上面的既得利益者
决定的，如果这些既得利益者好
一点你们就可以幸福得多，我能
从 %&多岁走到今天，就是我那个
时代顶上的既得利益者具有开疆
扩土的理想主义色彩，我是被他
们扶持着一路走过来，我与其对
他们说感谢，不如以加倍的方式
面对今天的年轻人，这点我认为
非常的重要，我希望今天的既得
利益者回忆自己年轻的时候，理
想旗帜飘扬的时候，为今天的年
轻人多做一些事。否则的话很麻
烦。”
几年前白岩松就找领导谈过

几个年轻人：柴静、欧阳夏丹、李
小萌、张泉灵，“我称其为四朵金
花，应该给她们创造更多的机会，
看到有希望的年轻人，就希望推
一把。”白岩松希望张泉灵去做最
称职的现场记者，果真，她在这领
域做得非常成功，可是，现在张泉
灵自己的栏目在哪呢？白岩松最
想做的是新的栏目，不是为了自
己去开创，而是把样子打出来，希
望将来张泉灵和与她类似的主持
人能去做。“考虑了，就有可能变
现，比如对她这样的人，可能就有
机会。就像我当初把柴静送到《新
闻调查》一样，送她去新疆地震的
现场报道，送她去《新闻调查》，那
可能像她自己书里写的那样：突
然那层窗户纸被捅破了，这就是
一种进步。”

“一个人”最微小也最真实
!

让新闻有不同的色彩
%

! ! ! !有人说白岩松是一个改革
者，但也有人说他正在成为某种
维护者。白岩松直言：“我肯定做
一个改革者，请问我维护了什么？
我从中得到什么利益？”
自由，不取决一个人身在哪

里，而取决于他是否有一颗强大
的内心。
白岩松自陈：“我在央视里不

断地博弈，我拥有更大的自由和
我的独立。真要在资本的环境下，
资本要比意识形态更无情，难道
不是吗？”

做传媒，如果有时候换个角
度去看，央视因为是传媒最大的
航母，别人骂它，其实是在骂很
多他们想骂的东西。央视干得对
的事，别人不搭理———谁让你是
央视，干得再对的也是正常。白
岩松说：“不看《新闻联播》可以
看《新闻 !'!》啊，还有《新闻调
查》，还有《看见》———央视越来
越成为一个多元的大筐，这里什
么都有，挑你自己最喜欢的那部
分，别总拿这个树立某种态度。”
在白岩松眼里，当下很多人太搞
怪了：“站队，可是站完队你会发
现是如此的模糊和荒唐。啊，您
站在央视的外面，请问您为国家
做了什么？你独立吗？你有一颗
强大的内心吗？”
中央电视台对白岩松最重要

的吸引力，从做新闻角度来看，就
是它离新闻最近，这是一个到目
前为止无法被替代的最大的黏合

剂。作为一个新闻人，当然希望拥
有很大的影响力。所谓的影响力，
不是个人的影响力，而是一种推
动力。但是前提是能够尽可能靠
近新闻现场，做电视，在中国还有
哪家媒体能像中央电视台这样靠
近新闻现场？从 !"",年一直到现
在，中国最重要的新闻现场，白岩
松都在其中，“难道这不是对一个
新闻人最大的诱惑吗？”
这些年来，有几家大的猎头

公司找过白岩松，他明确回复，多
少钱都没意义。除非还有一家传
媒能像中央电视台一样，也可以
离所有新闻事实那么近，并拥有
同样的传播力。那个时候，他会进
行选择：“为什么要去改革，要去
推动？如果有可能的话，将来有一
天，我多么希望，我以新闻频道对
手的方式做出一个新的频道。不
是为了跟它成为对手，而是为了
打破垄断，形成竞争，多元化，让
新闻有不同的色彩。”

在网络众声喧哗中自我梳理
,
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